
认识基督是生命，看见生命树的亮光   

今天,认识基督是生命的人很少。人在主的道路上要能站立得住，不能靠基

督以外的任何事物。仅仅清楚得救、奉献、爱主、经历祷告得答应、或从『

荒漠甘泉』这类信息得着安慰和鼓励，还不能叫一个信徒稳固的站住。必须

认识基督是生命，并有十字架对付天然的经历，才能站住。我个人属灵的大

转弯是在一九三四年。那年倪弟兄讲到基督乃是神的中心。当时，连同工中

的栾腓力弟兄也构不上倪弟兄的亮光和负担，以致曾批评倪弟兄讲的不过是

基督教哲学。约在一九四四年，栾弟兄患了重病；他是相当忠心服事的一位

弟兄，不太顾到自己，即使在病中仍照常服事。那时他个人祷告，弟兄姐妹

也祷告，都有信心，相信主会医治栾弟兄，所以就赞同栾弟兄不要养病，乃

要照常活动。然而，主并没有医治他，不久，到了一九四五年，他就去世了

。一九四二年上海召会起了风波，倪弟兄停止尽职。那时，召会中除了俞成

华弟兄和汪佩真姐妹之外，其余的人多在肉体里，大争大闹。一位弟兄建议

我和栾弟兄到上海解决难处。栾弟兄说若我去他就去，我不去他也不去。在

我看来这乃是手段，不是出于生命。一九四三年，我病得很重，两年半之久

不能作甚么。有些弟兄们鼓励我应该凭着信心，相信自己已经得了医治。然

而，我里面并不平安，觉得还是需要继续休养，一直等到身体完全康复。养

病期间，我常常独自与主同在。那时主给我看见创世记二章的两棵树：生命

树与善恶知识树。那段期间我非常蒙光照；我为着已往的工作和职事多是照

着善恶知识树，少有照着生命树而多方向主悔改。因着看见生命树与是非对

错的知识树相对，因此我对召会中风波的事持不闻不问的态度。有些弟兄问

我：『你能说倪弟兄从来没有错么？』我也不回答是或否，只愿意帮助弟兄

姐妹转向生命。 
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